

El Eco de Navarra

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLÍTICOS.

SUSCRICION
PARA PAMPLONA.
Un mes 5 reales
Tres meses 14 »
Seis meses 27 »
Doce meses 50 »
ULTRAMAR.
Seis meses 60 reales.
Doce meses 100 »
PAGO ADELANTADO.

SUSCRICION
PARA FUERA DE PAMPLONA.
Tres meses 16 rea
Seis meses 30 »
Nueve meses 44 »
Doce meses 56 »
EXTRANJERO.
Tres meses 47 reales
Seis meses 92 »
PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.
Teléfono núm. 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 19 de Enero de 1893.

El régimen económico en Francia

Todos los días los periódicos franceses se lamentan de los funestos efectos que para el comercio de la nación vecina ha tenido el nuevo régimen económico hace poco adoptado en aquel país.

Los franceses ven, con alarma, reducirse las cifras de su comercio, decrecer sensiblemente la importancia de sus puertos mercantiles y perder palmo a palmo el terreno conquistado durante largos años de un régimen anterior al que al presente impera en las Cámaras de aquel país, únicas directoras hoy de la política económica en Francia.

El argumento que proporcionan los números es de gran fuerza. Ellos dicen ahora el resultado obtenido del nuevo régimen por lo que toca a un puerto que goza fama de compartir con Liverpool el cetro del comercio en el mundo. Nos referimos a Marsella.

Durante los diez primeros meses de 1891, el movimiento de aquella plaza, tanto de entrada como de salida, alcanzó las cifras siguientes:

Buques de vela, 5.418, que representaron 796.399 toneladas de mercancías; y 9.708 vapores con 3.561.633 toneladas. Total; 15.126 buques, con 4.358.032 toneladas de carga.

En los diez primeros meses de 1892, el movimiento ha sido éste:

Veleros 4.885, con 691.147 toneladas; vapores 8.672, con 3.074.570 toneladas. En resumen: 13.557 buques y 3.765.717 toneladas de mercancías.

Marsella, ha perdido, pues, en los diez meses del año actual, con relacion al anterior:

En cuanto a buques de vela, 533, ó sea el 10 por 100, y 105.252 toneladas de carga, ó sea el 16 por 100; y con respecto a los buques de vapor, 1.036, ó sea el 12 por 100, y 487.063 toneladas, ó sea un 16 por 100. En total: 1.569 buques y 592.315 toneladas, ó sea el 11 por 100 y el 16 por ciento respectivamente.

Los ocho meses desde Febrero á Septiembre del año pasado, que están comprendidos en el nuevo régimen, comparados con igual tiempo del año anterior, arrojan el resultado siguiente: 1.454 buques menos y 574.721 toneladas de mercancías menos. Esto es lo que ha perdido Marsella.

Comparando ahora los resultados correspondientes á los ocho meses ante-

riores al establecimiento del nuevo régimen, período de verdadero crecimiento para el comercio marsellés, con los datos y antecedentes, se observa que, en vez de pérdidas, siguiendo el camino emprendido, el comercio marsellés debió ganar de Febrero á Septiembre del pasado año 977 buques con 492.614 toneladas.

De suerte que la pérdida real ha sido de 2.431 buques, ó sea á razón de 304 por mes, y 1.067.335 toneladas de mercancías, ó sea á 133.416 por mes.

Aunque no es fácil con las anteriores cifras estadísticas conocer exactamente la extension de la pérdida total que la Francia entera soporta despues de algunos meses del nuevo régimen, de todos modos la opinion pública no puede menos de impresionarse al conocer resultados tan desastrosos como el relativo al movimiento comercial de un puerto de la importancia de Marsella.

Es necesario cerrar los ojos á la evidencia para no ver las represalias de que son objeto los franceses.

La pérdida de una parte de la flota comercial, rechazados sus productos en el extranjero, la emigracion de personas afectadas directamente por el estado actual de cosas, que llevan su actividad, sus energías y capitales á otras partes, son las consecuencias inmediatas de su política económica-intransigente. Y una vez rotas las relaciones mercantiles, base de las políticas, es muy difícil poder reanudarlas.

De ahí que tengamos la esperanza de que aunque se rompan con Francia las relaciones comerciales, aquella nacion tarde ó temprano, rectificará su política económica, y por interés propio, comprenderá cuán conveniente le es ser amiga nuestra. Nosotros no debemos apresurarnos ni excedernos en las concesiones: ya vendrán á nosotros.

Pero no quiere decir esto que nos durmamos en la confianza de que al fin vendrá el arreglo comercial con Francia. Todavía tiene que pasar mucho tiempo hasta que se realice este «desideratum» de la Agricultura y del Comercio de España, y por lo que afecta á la primera, y especialmente los vinitores navarros deben procurar la propaganda de sus productos en otros mercados que el francés, que aunque hasta ahora ha constituido la natural salida de nuestros vinos pudiera cerrársenos con el tiempo definitivamente.

dos los circunstantes aplaudieron con frenesí. Al ver á su nieto en salvo, Bently, ávido aún de espanto, no tuvo fuerzas para hablar. Junto sus manos y dirigió á Dios fervientes acciones de gracias.

—Hijo mío,—dijo el director,—Dios ha extendido visiblemente su protección sobre tí. —El hecho es, que de buena me he librado, —dijo abrazando á Bently.—Ha sido un milagro que haya podido encontrar un punto de apoyo en el momento que la cuerda se ha roto.

—Un infame asesino la ha cortado. —¡Cortado!—replicó Ricardo lleno de asombro;—¿quién ha podido cometer semejante crimen? Yo no creo haber hecho daño á nadie.

Ante la inmensidad del peligro que había corrido Ricardo, Bently olvidó su resolución de no decir á su nieto los vínculos de parentesco que les unían.

Le estrechó contra su corazón, y transportado de alegría, le reveló el secreto que hasta entonces le había ocultado cuidadosamente.

—¡Mi abuelo! ¡Con que Vd. es mi abuelo!—exclamó Ricardo lleno de alegría.—¡Qué felicidad tan grande!

Antes de volver con su nieto al colegio, Bently dió gracias á los marineros y repartió entre ellos el dinero que llevaba en el bolsillo; solo uno no recibió cosa alguna: el que había salvado á Ricardo.

—¿Cómo se llama Vd.?—le preguntó Bently apretándole la mano.

—Jacob Tangel,—respondió el valiente pescador.

—Pues bien, amigo mío,—dijo el Sr. Bently, venga Vd. mañana á verme al colegio, y trataré de premiar el inmenso servicio que acaba Vd. de hacerme. Una mera recompensa no sería bastante para demostrar á Vd. mi agra-

La sociedad de los amigos

DE LOS ÁRBOLES.

Con este nombre se ha fundado en Niza una sociedad, acerca de la cual debemos llamar la atención, pues su misión es realizar obra patriótica. El objeto es acudir á remediar la devastación que hacen los aldeanos en los departamentos de los Alpes destruyendo bosques enteros, sin preocuparse de las consecuencias, y en esto vemos que en todas partes cuecen habas. Los campesinos de por acá no hacen otra cosa, y los propietarios rurales tampoco suelen manifestar mayor elevación de miras. Saque yo de la tierra, piensan, un poco de más producto durante unos años, y si despues se queda hecho un páramo, no me importa; el que venga atrás que arrée. Así se discurre por muchos, y en efecto, se rotura á diestro y siniestro, quítralo ó no el terreno; pocos años despues las aguas han lavado todo y la roca viva queda al descubierto y ya no hay que pensar, no digamos en olivares, sino ni siquiera en pinares, ni en pastos, porque el pedregal ni esto produce; se abandona todo, y á otra parte á hacer lo mismo.

A evitar estos males se dirige la sociedad de amigos de los árboles.

En los Estados Unidos una sociedad análoga funciona desde 1872, y hace los mayores servicios al país. Al objeto, ofrece premios á los agricultores que alcanzan mayor resultado en la repoblación de los bosques, y celebra todos los años una fiesta llamada *Arbor dar*, y en la que se destina y entrega un premio de 100 dollars á la sociedad ó al particular que desde una cierta época hasta aquel día ha plantado mayor número de árboles. La emulación es tan grande, que el año de la inauguración de esta fiesta el número de árboles plantados excedió á un millon, y despues ha seguido aumentando en proporciones considerables. Así por los esfuerzos de los particulares se atiende más eficazmente á la repoblación que por los del Estado, que consagra á esto una suma demasiado pequeña para la enorme extensión de aquel país.

Es esta verdaderamente una obra útil y nacional, porque en general la denudación de las montañas trae en todas partes consigo, y principalmente en los países montuosos, la formación de torrentes que, despues de destruir las laderas, arruinan las llanuras y llevan la devastación á pueblos enteros. Además, las estadísticas demuestran que los países sin bosques se vuelven al fin estériles é inhabitables, y no digamos nada del régimen de las aguas potables, que concluyen por faltar completamente, ó no existen sino inmediatamente despues de las grandes lluvias en los terrenos así entregados á la destrucción forestal y al abandono.

decimiento. Quiero asegurar á Vd su independencia y su bienestar para siempre.

XXIX.

Al huir despues de su tentativa de asesinato, Carus creía oír sin cesar la voz acusadora de su tío: lanzóse por una rápida pendiente y corrió sin detenerse hasta la playa metiéndose entre dos rocas y una gruta, en la que se refugió apresuradamente.

—Pero al mismo tiempo, el hombre de blusa que le seguía se acercó á la entrada de aquella cueva. Al verse descubierto Carus, sacó una pistola y apuntó al individuo que le perseguía.

—Soy yo,—dijo éste quitándose precipitadamente el sombrero;—¿no me reconoce Vd.?

—Esteliz, ¿tú aquí?—dijo Carus, reconociendo al instrumento de sus crímenes, al hombre de quien se había servido para corromper á Jorge Markan.

—Sí, yo soy, Sr. Carus. No ha tenido Vd confianza en mí y me he visto obligado á seguirle.

—Escucha,—dijo Carus.—me persiguen y estoy perdido.

—Lo mismo creo,—contestó Esteliz con frialdad.

Al mismo tiempo se quitó el traje que llevaba, y precipitándose sobre Esteliz, le obligó á cederle su blusa amenazándole con la pistola. En cuanto Carus acabó de disfrazarse, cogió de nuevo la pistola y la disparó sobre Esteliz. Este cayó al suelo, y convencido de que había matado á su cómplice, echó á correr.

Esteliz no había sido herido; se había arro-

Correspondencia.

CARTA DE MADRID.

17 de Enero de 1893.

Estimado compañero:

El Consejo de ministros celebrado anoche ha sembrado grandes desconfianzas en la opinion pública, por lo que respecta á la realización de las economías que los fusionistas en su consabido voto particular al presupuesto del presente ejercicio, prometieron; pues, segun las versiones más autorizadas, quedó confirmado en el Consejo mencionado, cuanto tengo dicho á V. acerca de la resistencia de algunos ministros á hacer la suma de economías que son necesarias para llegar al total de lo prometido en el repetido voto particular; así que los consejeros responsables, despues de un animado debate convinieron en no fijar cifras sobre la importancia de las economías en cada departamento, para evitar disidencias que en otro caso habrían tomado mayores proporciones, á juzgar por la intransigencia que dieron á entender el ministro de la Guerra y otros, acordándose que la nivelación de presupuestos se consiga por las economías que buenamente puedan introducirse, y aumento de los ingresos, que no habrá más remedio que reforzar. La gente suspicaz afirma, que el recurso de aumentar los ingresos en la práctica está ya tan desacreditado, que nadie, por cándido que sea, cree en su eficacia, porque al fin de cada ejercicio económico viene á dar por resultado un déficit, que para enjugarle precisa recurrir á créditos supletorios que evidencian un desengaño más, para los que de buena fé creyeron en la nivelación que los gobernantes les prometieron en sus proyectos de presupuestos.

El ministro de Hacienda vistas las dificultades que se presentan, para que las economías fuesen en suma, lo que debían ser, anunció la necesidad de recurrir á un empréstito de bastante consideración, para poner á flote la cuestión económica. Como quiera que los fusionistas censuraron enérgicamente á los conservadores, el hecho de que los actuales gobernantes, pretendan hacer, lo que combatieron duramente desde la oposicion, aumentaba más y más la desconfianza que el Gobierno inspira á ciertas gentes, que en todos tonos, y en todos los círculos decían, que la última crisis en realidad de verdad, no es más en resultado, que un cambio de personas; que en vez de conservadores, se llaman liberales dinásticos; puesto que para las clases contribuyentes, tan mala es la situación de los primeros, como la de los segundos.

Los prohombres de la grey republicana, aconsejan á sus correligionarios que al emprender por provincias la propaganda electoral, se fijen muy principalmente en el fracaso de las ofertas económicas de los fusionistas,

jado al suelo, y esta estratagema le había salvado.

La detonación de la pistola llamó la atención de los pescadores, que acudieron y se apoderaron de Esteliz. Este protestó de su inocencia, pero en vano. Los pescadores no podían dudar de su culpabilidad al ver á sus pies el uniforme y la gorra del criminal. Esteliz fué conducido á la cárcel, y uno de los pescadores avisó á Bently.

El abuelo de Ricardo fué por la tarde á ver al preso y reconoció en él á uno de sus antiguos empleados. Ricardo, á quien hizo llamar, declaró que no era el asesino, y habiendo repetido esta declaración delante del juez, Estiliz fué puesto en libertad.

Sin embargo, antes de salir de la cárcel rogó al Sr. Bently que le oyese en secreto, asegurándole que tenía grandes revelaciones que hacerle. Bently le dijo que le acompañase al colegio, donde podrían hablar sin ser interrumpidos.

—Estiliz, que delante del juez había declarado no conocer al anciano, empezó por declarar al Sr. Bently quien era el reo de aquel repugnante crimen.

—¡Es imposible!—exclamó Bently al oír la terrible acusación dirigida contra su sobrino.

—Oiga Vd., señor, cuanto tengo que decirle y se convencerá de que digo la verdad.

En seguida, Estiliz empezó á contar detalladamente sus relaciones con Carus Kearn, y despues explicó cómo había consentido á desempeñar el infame papel que le había trazado Carus con objeto de arruinar y envilecer á Jorge. Acerca de este asunto, entró en detalles tan completos, que Bently no pudo menos de convencerse.

FOLLETIN DE «EL ECO DE NAVARRA.» 44

LAGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA.

DE

J. F. SMITH.

pero en el mismo instante un hombre de blusa se lanzó en presencia del asesino.

A los gritos lanzados por Bently y el director del colegio, se acercaron varios marineros, y al saber lo que acababa de ocurrir, los mas se lanzaron en persecucion del asesino, y los otros se pusieron á examinar el precipicio.

En estos momentos oyeron gritar á Ricardo. Uno de los pescadores le vió y se dispuso á salvarle. Sus compañeros soltaron el resto del cable, á cuya punta hicieron una sólida lazada, á la que se ató el primero.

Este, descolgado con precaucion, llegó al punto donde estaba Ricardo, le hizo montarse sobre sus hombros, encargándole que se asegurase con todas sus fuerzas á la cuerda, y le gritó á sus compañeros que tirasen del cable.

La peligrosa ascension terminó con toda felicidad, y cuando Ricardo y su libertador pusieron el pié en la plataforma de la roca, to-

que bien y con precisa claridad explicado al cuerpo electoral, puede ser causa de grandes frutos, para los candidatos republicanos en la próxima lucha legal.

Con referencia á una carta recibida de París por un renombrado político español, las relaciones diplomáticas entre los Gabinetes francés y alemán, son muy diplomáticas; pues no tienen nada de francas, ni de pacíficas; pues en opinión del que firma la carta, la república vecina, para sobreponerse á la terrible situación que por momentos la aniquila y ahoga, no tiene más remedio que recurrir á actos extremos que en estrecho haz una á todos los franceses por amor á la patria, desde mucho tiempo amenazada por las ambiciones del imperio alemán.

Que con tal motivo se habla de notas diplomáticas algun tanto tirantes, que se han cruzado días atrás entre los gobiernos de ambas potencias, que pudieran dar lugar á suspensión de relaciones entre las mismas; y que á esta suspensión sucederán acontecimientos, imprevistos por hoy para los profanos, y cuya consecuencia fuese la ruptura completa, y des pues lo que no es difícil suponer. También se aseguraba que un individuo del cuerpo diplomático extranjero tenía las mismas impresiones que el firmante de la carta de que dejó hecha mención, y fundado en esta creencia, el diplomático aludido explicaba el por qué el emperador alemán tiene grande empeño en que sus proyectos militares sean aprobados por las Cortes; y explicaba también las desconfianzas que el Canciller alemán muestra siempre que habla de cosas de Francia. Me apresuro á dar á Vd. esta noticia por el origen que tiene, y por lo que pueda suceder el día de mañana.

Acaso cuando reciba usted esta carta el telegrama habrá comunicado el fallecimiento de don Cristino Martos, que esta mañana entró en el terrible periodo de la agonía.

En los circules militares no se hablaba hoy de otra cosa que de las reformas hechas por el ministro de la Guerra y aprobadas anoche en el Consejo de ministros, y que los diarios publican en su número de esta mañana. Su planteamiento, en concepto de personas peritas, habrá por lo menos de ocasionar, una larga paralización en el despacho de los múltiples asuntos del referido departamento; no sin la perturbación que es consiguiente á tan trascendentales reformas, hasta organizar el servicio, para lo que habrá de necesitarse más de cuatro meses, como lo demuestra la experiencia en la organización que hicieron los generales Cassola y después Bermúdez Reina, cuando fueron ministros.

Al decir de algunos ardientes republicanos, no transcurrirá el presente año, sin que las huestes zorrillistas, apoyadas por los demás elementos de la misma comunión, intenten algo más serio, que lo hecho hasta aquí, contra la monarquía. Que la minoría republicana que tendrá asiento en las nuevas Cortes, emprenderá una campaña tan rudísimamente revolucionaria, que no podrán menos de conmoverse los cimientos de la monarquía.

EL CORRESPONSAL.

Desde Zaragoza.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.
17 Enero de 1893.

Muy señor mio y amigo: A las 11 de la noche de ayer, recibióse la buena nueva del indulto del cabo Guereño, como V. sabe sentenciado á muerte.

El indulto se ha obtenido sin duda por la declaración que dió en la capilla, como le decía en mi anterior carta, el soldado Chinchurreta, quién ha sido ya ejecutado.

A las 8 en punto de la mañana de hoy cúmplase el fallo de la ley para el sentenciado Chinchurreta, en medio de un numeroso público ávido de presenciar este espectáculo tan repugnante como triste. A los pocos segundos de subir el soldado al cadalso, el verdugo cumplió con su cometido, en medio de una general exclamación de angustia.

A seguida el público apiñado que se encontraba en aquel sitio comenzó á desfilarse con gran trabajo por la mucha gente que rodeaba el lugar de la ejecución.

Fornaban el cuadro dos compañías de los Regimientos del Infante y Galicia y un escuadrón de Caballería del Rey.

Durante todo el día ha sido muy frecuentado el sitio de la ejecución en su mayoría por mujeres y niños, hasta tanto no se ha procedido al levantamiento del cadáver por lo Hermanidad de la Sangre de Cristo.

El cabo, despues de recibir la fausta noticia del indulto, ha sido trasladado á su antigua prisión ó sea el Cuartel de la Aljafería.

A pesar de la temperatura tan desagradable que ha hecho y de amanecer con nieve, la gente no se ha dado reposo hasta tanto no presenciara un espectáculo que en mi entender debiera verificarse en otro lugar ó sea en el patio de la cárcel á manera de como se viene verificando en Madrid.

Sin más es suyo afcno amigo.

RAFAEL CAPARROSO.

Reformas de Guerra.

El general Lopez Dominguez expuso á sus compañeros en el último Consejo que la base de las reformas que tiene en estudio arranca-

ba de los dos proyectos que iba á leer: por el uno se reorganiza la administración central de aquel Ministerio, y por el otro la Junta Consultiva de Guerra.

Segun dice *El Imparcial*, con la primera reforma se suprimen las Inspecciones de las Armas.

Todos los asuntos dependerán en lo sucesivo del Ministerio de la Guerra, donde se crean trece secciones, dirigida cada una de ellas por un general de brigada. Los jefes de sección despacharán directamente con el ministro y con el subsecretario.

A la Junta Consultiva parece se le dan otras facultades mas de las que hoy tiene para el despacho de ciertos asuntos.

Estará dividida en tres secciones, presidida cada una de ellas por un teniente general de ejército.

Añade el colega que el presidente de la Junta será el general Martínez Campos.

«En conjunto,—sigue diciendo *El Imparcial*,—estas reformas producirán una economía de trescientas mil y pico de pesetas en la consignación del personal del Ministerio de la Guerra; pero realmente la economía no llegará á doscientas mil pesetas, porque habrá que aumentar cierta cantidad en otros capítulos del presupuesto general de Guerra.

Por efecto de la reforma, parece que disminuirá en 14 la plantilla de oficiales generales del Ministerio, y en este mismo número probablemente aumentará la plantilla de generales en situación de cuartel, de donde resultará una disminución en los sueldos, y por lo tanto alguna economía.»

Extranjero.

AUSTRIA.

Las comunicaciones están casi interrumpidas. Los trenes llegan á Viena con grandísimo retraso á causa de una horrible nevada que cayó el día 15.

ALEMANIA.

Dicen de Munich que el termómetro ha descendido á 20 grados bajo cero, que todos los lagos están helados y que los trenes no llegan por el amontonamiento de nieves en la vía. En Nuremberg hay 24 grados bajo cero y en Amberg 34 grados bajo cero.

COLOMBIA.

El Congreso de Colombia ha destinado una suma considerable para el cambio gradual del papel moneda por la moneda de plata. Ha prohibido las emisiones de billetes de los Bancos particulares. La emisión máxima del Banco Nacional se ha fijado en 18 1/2 millones de pesetas, ó sea menos que el producto de las aduanas durante 2 años. Avanza la construcción de ferro-carriles en el territorio de la República.

FRANCIA.

Dicen de Niza que el buque «Saint Marc», de la compañía Fraissinet, chocó con una goleta italiana, á la que echó á pique. Se han ahogado 7 tripulantes de la goleta.

RUSIA.

En una calle de Moscow y junto á una iglesia se ha encontrado el cadáver despedazado de una mujer.

El frio.

Las nevadas que han caído en varios puntos de la Península, aumentaron ayer considerablemente el frio.

Hoy la temperatura es un poco más tolerable.

En varias partes de España los rios se han helado; pero todavía tenemos que consolarnos, porque en París por ejemplo, se sintió ayer una temperatura de 12° bajo 0, lo cual hace recelar que en Alemania y en Rusia estarán todavía bastante más bajos en la temperatura.

Terrible desastre.

En el lugar de Kamli, población de la China, ha ocurrido un terrible desastre.

Aprovechando la ausencia de los habitantes ocupados en sus prácticas religiosas en un templo situado á alguna distancia del pueblo, varios bandidos saquearon las habitaciones, se dirigieron al templo y exigieron un fuerte rescate que los sacerdotes se negaron á pagar.

Los bandidos dieron fuego al templo y la mayor parte de los feligreses se amotinaron en la puerta haciendo esfuerzos sobrehumanos para salir.

Más de dos mil quedaron bajo los escambros y perecieron asfixiados ó quemados vivos.

Ferro-carril de Canfranc.

Respecto al Canfranc, de acuerdo los ingenieros españoles con los franceses, se ha convenido un proyecto de túnel internacional distinto del primitivamente señalado, que además de simplificar el trazado en modo notable, resulta mucho más económico que el otro.

Como en este asunto tienen que proceder de común acuerdo los gobiernos de España y Francia, el Consejo último acordó que se gestione con el último la construcción del mencionado túnel por conducto del señor ministro de Estado.

Gacetillas.

«El Liberal Navarro», despues de interpretar á su manera una gacetilla que escribimos para *La Lealtad*, recuerda la época en que fué fundado El Eco, y dice con admiraciones:

«¿Quién lo dijera el año 1875!»

Y agrega despues para que conste:

«Que no es adversario (El Eco) del partido carlista más que en la designación del forastero señor Mella como candidato por Estella.

Y que está dispuesto á combatir á todo el que no sea navarro.»

Vamos al año 1875.

Pero hombre, hombre, *El Liberal* ni aún re-

cuerda lo que fué el que llama su ilustre jefe, D. Práxedes Mateo Sagasta, el año 1875, ó unos años antes, que para el caso es lo mismo, y lo peor para el colega es que ignora también ciertas cosas que debía saberlas para no faltar á las órdenes terminantes del amo.

Vamos á enseñárselas.

En una sesión del Congreso se hicieron cargos al idolo de *El Liberal* por cierta *evolucion*, y el idolo de *El Liberal*, ó sea el Sr. Sagasta, contestó de esta manera á aquellos cargos:

«Ha sido tan accidentada la historia política de este desventurado país, que no conviene que nadie tire piedras sobre tejados ajenos.»

Con que, cumpliendo con el mandato, ó no tirar piedras, y vivamos en paz.

Respecto al segundo extremo, repetimos lo de siempre: El Eco no es político de partido determinado, es independiente; y si ayer combatió á un candidato *integrista* como forastero y hoy combate á otro carlista por la misma causa, no se apure *El Liberal*, que si él tiene la ocurrencia de presentar en estas ó en otras elecciones un candidato de esas condiciones, también le hará la guerra El Eco.

Esto no quiere decir que El Eco, por simpatías personales, ó por otras causas, no se hallé dispuesto á luchar contra determinados candidatos, aunque sean navarros.

Lo que no consiente hoy, al menos sin que conste su protesta, es que se presenten candidatos extraños á Navarra.

Esta es la verdadera palabra: *extraños á Navarra*.

Por un error dijimos en el número de ayer que «en la cocina económica de la Parroquia de San Lorenzo se repartieron &», debiendo decir «en la cocina gratuita de la Parroquia de San Lorenzo, se repartieron 480 raciones.»

La verdad es que esta cocina gratuita que constantemente funciona está prestando grandes servicios á los pobres. Ese celo caritativo de determinadas personas merece el aplauso de vecindario, como merece las bendiciones de esas infelices familias que son socorridas en días tan aciagos.

Segun nos dicen, no son tan grandes como se creían los desperfectos que con las nieves han sufrido los teléfonos, pues las interrupciones, muchas de ellas, se deben á cruces de los alambres rotos con otros que no lo están.

Sensible es este contratiempo que experimenta el concesionario, pero no lo es menos el que sufren los abonados q. en estos días crudos y sabrosos que cuando más se necesitan las comunicaciones telefónicas, no puedan servirse de ellas.

Anteanoche comenzó á crecer algun tanto el rio Arga, merced á la licuación de las nieves y la abundante lluvia que cayó durante el día.

A las doce y media bajamos á la Rochapea y vimos que el caudal de aguas venia aumentado, aunque no en tanto grado que hiciera temer las eventualidades de una avenida.

Los agentes del Municipio estaban vigilantes en la observación del río, prestos á adoptar las necesarias medidas en casos de inundación. También las guardias militares de los portales tenían orden de la plaza de estar atentas al menor contratiempo y avisar al señor Gobernador militar de todo lo que ocurriese.

Por fortuna, el viento fuertísimo que se levantó á media noche, y el descenso de la temperatura, impidieron por un lado el que cayera más lluvia, y por el otro el que se interrumpiera el deshielo, con lo que el Arga, si bien algo más abundante de corriente, siguió sin causar alarmas ni temores á los habitantes de sus riberas.

El huracan que se desencadenó anteanoche fué de larga duración, por más que no sabemos que haya causado desperfectos.

En algunos momentos sopló tan fuerte que derribó varias garitas de centinelas.

En la villa de Puente la Reina trata de formarse una Sociedad de recreo con el título de «Círculo Católico de San Luis Gonzaga.»

Así nos lo dicen de aquella localidad.

En telegramasatradísimos que recibimos ayer, nos dicen que ha habido inmensas nevadas en Europa y que el termómetro en París marcó 17 grados bajo cero; que se proyecta un empréstito para consolidar la deuda flotante; que aumenta el dengue; que Castelar se halla indispuesto; que las Bolsas mejoran notablemente; que Martos falleció á las 7 y media, siendo su casa visitada por los personajes políticos y que se le hará un solemne entierro; y finalmente, que en Peñafiel ha habido un motin de obreros en el que hubo heridos y prisiones.

Todas estas noticias, segun decimos en otro lugar, las recibimos á las tres y cuarto de la tarde de ayer en lugar de haberlas recibido la noche anterior.

El deshielo del rio ha producido el que arrastrara la corriente grandes témpanos que causaron algunos daños, entre otros, el que se destruyera la red de los leños en las cadenas y que desapareciera la lancha por haber sido rotas las amarras.

Dos individuos de Nuévalos (Zaragoza) escribieron una carta á Sagasta incluyéndole cinco duros y diciéndole, que puesto que es un hombre de tan buena suerte, les comprara cinco décimos de la lotería.

Sagasta les ha contestado enviándoles los décimos y diciéndoles: «Les ruego que en el caso de que les toque el premio gordo, lo cual deseo, no se les ocurra presentarse candidatos para diputados á Cortes.»

El número comprado por el presidente del Consejo de ministros para los vecinos de Nuévalos, es el 27.678.

Regresaron de Alsasia los diputados forales que fueron á celebrar una

conferencia con los de las provincias de Guipúzcoa y Alava. Presidió la reunión el señor Gaztelu.

Se acordó nombrar una comisión compuesta de un diputado y un vecino de los pueblos interesados para llevar á cabo el amojonamiento y variar las concordias que vienen desde 1516.

Esta es la parte principal de la conferencia.

Entre los asuntos que ha de gestionar en Madrid el señor Secretario de la Excelentísima Diputación, se halla el del impuesto de alcoholes, que aunque no rige en Navarra produce sus disgustos á los fabricantes.

Parece que los certificados expedidos por la Diputación, acreditando el pago de la contribución por alcoholes, han servido en muchos casos para que los jefes de estación no impidieran la libre circulación de las expediciones; pero, no todos los jefes han hecho lo mismo, pues en algunas estaciones no dan validez á los referidos certificados.

A las tres y cuarto de la tarde de ayer recibimos los telegramas de Madrid que fueron puestos el martes.

Sin duda el huracan de anoche debió influir en las líneas telegráficas, en general, pues *Fabra* nos dice en el último despacho: «Sin telegramas de ninguna plaza.»

A las tres y media de la tarde no había llegado á Pamplona el coche-correo de Estella.

Anteanoche á las once y media se apagó repentinamente el alumbrado eléctrico de esta capital.

La causa fué por haberse interrumpido el movimiento de las turbinas de la estación central de electricidad, por los témpanos de hielo que arrastraba el río.

Hubo necesidad de limpiar el cauce de aquellos estorbos y á los ocho minutos pudo lucir de nuevo el alumbrado.

Ha sido declarado cesante nuestro amigo el oficial tercero del Gobierno civil D. Carlos Martínez de Ubago.

Sentimos en el alma la cesantía de un funcionario tan ilustrado y laborioso como el señor Martínez de Ubago.

Ha sido nombrado oficial 3.º de la Secretaría del Gobierno civil D. Trinidad Irigoyen.

Felicidades al agraciado.

Sigue siendo malo el estado del mar en San Sebastian y sin poder salir los vapores de pesca.

En la oficina central de Meteorológica de Francia se ha venido haciendo durante todo el año trascurrido una confrontación con los almanaques en que se hacen pronósticos sobre el tiempo á largo plazo.

Pues bien; se ha demostrado patentemente que todos estos pronósticos son mixtificación pura.

Esto es por lo que se refiere á los calendarios franceses.

En cuanto á los españoles sus pronósticos no se han confrontado, pero no es difícil adivinar que muchas veces se equivocan.

Se dice que los nocedalinos piensan presentar al Sr. Bayona como candidato á las elecciones por el distrito de Aoiz. También se asegura que algunos elementos liberales prestarán su apoyo al mencionado candidato nocedalino.

Apesar del parte telegráfico publicado por un periódico local, no fué ejecutado en Zaragoza el cabo Guereño, siéndolo solo el soldado Chinchurreta, quien estando en la capilla declaró en confesión al P. Echeverría que él solo era el autor del hecho.

En cuanto lo supo el Capitan General se puso al habla con el ministro de la Guerra.

Los sacerdotes pidieron el indulto así como otras personas. Segun unos, el telegrama concediendo la gracia llegó momentos antes y, segun otros, despues de la ejecución del soldado, pues hasta saber la resolución se suspendió el que fuera ejecutado.

Todos están conformes en que el verdugo es viejo y sin fuerzas para cumplir su triste misión, y que al ejecutar al Chinchurreta le hizo padecer horriblemente hasta el extremo que quedaron indignados los espectadores y piden todos la jubilación del ejecutor de la justicia.

De un momento á otro llegará á esta capital el nuevo Jefe de Fomento, de esta provincia, D. Martín Bernard.

Parece que la Diputación va á dirigir en breve á los Ayuntamientos una circular en que dispone que de las seis pesetas mensuales que la Diputación concede como socorro de lactancia á los vecinos de escasos recursos, en lo sucesivo pagará S. E. dos terceras partes y el resto el Ayuntamiento respectivo.

El próximo domingo, á las diez y media de la mañana y en uno de los salones del Venculo, donde se encuentran las escuelas, celebrará Junta general la Sociedad de «Socorros Mutuos de Artesanos» de la que ya dimos ayer noticia que se halla en verdadero estado floreciente.

Damos las gracias al Presidente Sr. Larreta por la invitación que nos ha dirigido.

Del «Centro de suscripciones de los señores Hijos de Valencia» nos han remitido el elegante calendario ilustrado con que el acreditado periódico de señoras *La Ultima Moda* ha obsequiado á sus abonados. Le damos las gracias.

Segun nos dicen, son muchas las perdices que con palos y á mano han cogido en algunos términos inmediatos á Pamplona en estos días de abundante nieve.

Egusado es decir la caza que habrán destruido en otros puntos de la provincia esos be- duinos.

Teatro principal.—Funcion

para hoy jueves:
Primera representacion en la temporada de la zarzuela cómica en tres actos y ocho cuadros de los señores Carrion y Vital Aza, música del maestro Chapi, titulada: *El rey que rabió*.
A las ocho y media.

En el matadero público de esta ciudad se han sacrificado en el día de ayer: Bueyes 4, terneras 7, carneros 17 y ovejas 00.
Que pesaron 1.520 kilogramos y 400 gramos, lo que supone un consumo de 57 gramos de carne por habitante.

Mucho nos prometiamos en el orden económico de la subida del partido fusionista, pues, entendiamos que el voto particular presentado en la última legislatura por la minoría liberal sería cumplido fielmente.
Pero, como en política una cosa es prometer y otra dar trigo, resulta ahora, según la prensa de Madrid, que en el último Consejo de ministros hubo varios dimes y diretes, en la cuestion económica, y al fin sacó el Sr. Sagasta el convencimiento de que no se llegará ni con mucho a la nivelacion de los presupuestos.
Para esto no merecía la pena de haber cambiado de política gubernamental.

Habiéndole sido admitida la dimision del cargo de Secretario del Ayuntamiento de Abiltas que presentó D. Prudencio Ochoa, ha sido nombrado para desempeñar dicho cargo con el caracter de interino el auxiliar de aquella dependencia, D. Wenceslao Gil Ruiz.

Al salir de una taberna de la villa de Los-arcos varios jóvenes, promovieron una reyerta de la que resultó herido de arma blanca Juan Ostiz Eraso, el que falleció a las 4 de la mañana del siguiente día.

También fué herido con la misma arma Santiago Ostiz, hermano del muerto.
El agresor, Santiago Alvarez Garcia el que una vez cometido el hecho se dió a la fuga, sin que hasta la fecha haya sido capturado, a pesar de las activas gestiones practicadas por la Guardia civil de aquel punto.

Dice un periódico que algunos señores obispos han autorizado al clero parroquial de sus respectivas diócesis para la instalacion de perros guardianes en las iglesias a fin de evitar los frecuentes robos sacrilegos que se vienen cometiendo.

Se ha publicado la vacante de las siguientes escuelas de esta provincia:
Traslado.—De niños.—Munaiin, elemental, 625 pesetas.
Concurso de ascenso.—De niños.—Villava, elemental, 625 pesetas. Olite, auxiliaria, 625 y sin retribuciones legales; hasta el ejercicio de 1893-94 solo percibirá 550 pesetas.
De niñas.—Arbizu, elemental, 625 pesetas.
De ambos sexos.—Latasa, elemental, 625 pesetas. Concurso único.—De niños.—Abérin, incompleta, 350 pesetas.
De ambos sexos.—Incompleta.—Unzué, con 600 pesetas; se instruye expediente de reduccion de sueldo; Garzain 600, Orisoain 500, Urdanoz-Aizpun 500, y se instruye expediente de reduccion de sueldo; Azpiroz é Irurozqui 450 cada una, Mués y Arraiza 450 cada una, Azauza 400, Gulina 400 y se instruye expediente de arreglo del distrito escolar; San Vicente y Oronoz 370 cada una, Izal 330, Eguarres y Ecay y Zuazu 325 cada una, Ardaiz, Eguillor y Oco 300 cada una.
Las instancias para solicitar estas vacantes se presentarán a la Junta provincial de Instruccion en el término de 30 días.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Leache, el que lo era de Huarte D. Narziso Zugasti Y de Muruzabal D. Fructuoso Riezu.

Definitivamente los matadores de toros que tomarán parte en las corridas de San Fermin en union de Guerita, son Rerverte que toreará las dos primeras y Carancha las dos segundas y la prueba.

Precios de algunos mercados Navarros.
Estella: Trigo, 5,50 robo.—Cebada, 2,50.—Avena, 2,25.—Alubias, 8.—Habas, 4.—Maiz, 3,25.—Vino tinto, 1,25 a 1,50 cántaro.—Vinagre, 1,25.—Aguardiente anisado, 8.—Aceite, 4,75 docena.
Falces: Trigo, 5,50.—Cebada, 2,50.—Avena, 2,25.—Alubias, 7 a 8.—Hbas, 3,75.—Maiz, 3,50.—Vino tinto, 1,50.—Vinagre, 0,75.—Aguardiente anisado, 4.—Aceite, 15 arroba.
Huarte: Trigo, 5,50.—Avena, 2,25.—Habas, 5.—Alubias de riñón, 9,75.—Idem. blancas, 6,75.—Vino chacoli, 1,50.
Sangüesa: Trigo, 5,50.—Cebada, 2,50.—Avena, 2,25.—Alubias, 10 a 11,50.—Maiz, 2,75.—Vino tinto, 1,25 a 2.—Vinagre, 1.—Aguardiente anisado, 5, a 24.—Aceite, 15.

ANALISIS QUIMICO OFICIAL de la «Emulsion Scott»
Por mandato de la Excm. Diputacion Provincial de Madrid, y oficio suscrito por el Excelentísimo Sr. Decano del Cuerpo médico farmacéutico; los que suscriben, profesores Químicos Farmacéuticos de la Beneficencia Provincial han procedido al ensayo químico de la Emulsion Scott (como procedió).
Resultado de la aplicacion de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del «Yodo», dando resultados consignientes, puesto que en dicha «Emulsion la base es el aceite de hígado de bacalao, entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparacion es interponer el indicado «Aceite», ó sea emulsionandole mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociacion de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparacion de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia pa-

ra su ingestion, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho «Aceite ó hipofosfitos», y por tanto «de fácil asimilacion» como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clinica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid a 10 Mayo 1887.
Profr. ISIDRO LOPEZ DUEÑAS.
Profr. JOSE L. GIRON.

TOSAS PERTINACES, catarros rebeldes.—Se curan siempre con el «Jarabe balsámico anticatarral de Orive» cuando nada se consigue con otros remedios secretos tan pomposamente anunciados, la mayor parte cargados de opio. Este Jarabe, de fórmula conocida, facilita la expectoracion y calma la tos a las primeras cucharadas. Pamplona, Farmacia de J. Valencia. 5 10 15 19 24 D E F M

Gobierno militar.

Servicio de la plaza para hoy 19 de Enero de 1893.
Jefe de día.—Comandante de Constitucion Don Manuel Canalejo.
Parada.—América tercer turno.
Hospital y provisiones.—Constitucion 4.º capitán.
Reconocimiento de pienso.—Numancia.
Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnicion.
Traje.—De diario.

Correspondencia.

Barcelona.—Sres. Roldós y C.º—Recibida libranza de 32 pesetas para pago de sus anuncios de Diciembre de 1892.
Vitoria.—D. D. P.—Recibida carta y libranza; pagada su suscripcion hasta el 15 de Enero de 1894.

Cultos.

Santo de hoy.—San Canuto.
Santo de mañana.—San Fabian.
EN SAN SATURNINO.—Siguen los ejercicios del mes dedicado a la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.
A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas y a las seis se hará el ejercicio concluyendo con la reserva y Santo Rosario.

Charada.

«Prima» y «tres» son negaciones, la «segunda» no es vocal y la «primera» y «tercera» es igual que el «todo», igual.
Solucion a la anterior: LUBINA.

ULTIMA HORA.

Telegrama de la Bolsa.

Recibido por don Antonio Garcia Peña, representante en esta plaza de los señores Bernard y C.º
Madrid 18 (5'30 t.)

BOLSA DE MADRID.

Deuda perpétua al 4% interior
Titulos pequeños
Id. Id. fin corriente
Id. Id. Id. próximo
Deuda perpétua al 4% exterior
Titulos pequeños
Deuda amortizable al 4%
Titulos pequeños
Billetes de Cuba (1886)
Id. Id. (1890) liberadas
Acciones del Banco de España
Compañia Arrendataria de Tabacos	134'00	..

BOLSA DE BARCELONA.

Exterior
Interior
Colonial
Nortes

BOLSA DE PARIS.

4% exterior
-------------	----	----

BOLSA DE LONDRES.

4% exterior
Paris, # 8 dias vista	18'10	..
Londres, # 8 dias vista	29'69	..

Telegrama del Bolsin.

Madrid 19 (1'35 m.)
MADRID.
Deuda perpétua 4% interior fin cte 67'20
BOLSA DE BARCELONA.

Interior
Exterior

BOLSA DE PARIS.

4% exterior
3% francés
Acciones de Riotinto	390	..
Id. de Tharsis	100	..
por 100 Turco	21'30	..
Banco Otomano	576	..

BOLSA DE LONDRES.

4% exterior	60'00	..
-------------	-------	----

(Madrid.—Juan de Mena, 3.
BENADR Y C.º
(Paris.—Place de la Bourse, 8.
Representante en esta Plaza D. Antonio Garcia Peña, Mayor, 51, 2.º.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE EL ECO DE NAVARRA.

Madrid 18 (5'30 tarde.)

El tiempo.

Se recrudecen los temporales y los correos se hallan retrasados.

Pagarés.

Han sido suscritos 20 millones en pagarés al Tesoro.

Consejo de Ministros.

El Consejo de Ministros se ocupa de los presupuestos.

En Francia.

El Fiscal pide penas para todos los procesados con motivo de la cuestion de Panamá incluso para el Conde de Lesseps.

FABRA

Madrid 18 (7'20 tarde)

No mramientos

S. M. la Reina Regente ha firmado los nombramientos militares a favor de los Sres. Hidalgo para la Inspeccion de Carabineros, y Barges para la Capitania general de Aragon.

El cadáver de Martos.

Ha sido embalsamado el cadáver del Sr. Martos. Mañana se verificará el entierro.

Buenos-Aires.

El oro argentino se cotizó ayer a 293.

FABRA.

Banco de España-Pamplona

El Banco de España ha acordado negociar pagarés del Tesoro, emitidos conforme a la ley de 12 de Mayo de 1888, al vencimiento de 15 de Abril del corriente año con el descuento a razon de 5 por 100 anual.

Los pagarés son de cinco mil pesetas, ó múltiplos de esta cantidad.

Los que deseen adquirirlos pueden dirigir sus pedidos a esta Sucursal, pagando al contado con el descuento que corresponde por los dias que faltan para el vencimiento.

Pamplona 18 de Enero de 1893.—El Secretario, Mariano Cansado. 1-1

Berlina.

Se vende una con tres asientos, muy buena y nueva, con sus arreos para un caballo. Informarán en la calle Mayor, núm. 92, piso 2.º derecha. 3-1

Casa de huéspedes.

En la calle de Mercaderes, número 5, piso cuarto, se admiten huéspedes; hay habitaciones cómodas y servicio esmerado. 8-3

Colocacion.

Desea obtenerla un joven de 22 años, de buenas referencias, ya sea en un comercio ó en casa de algun señor como asistente. 3-3

Un oficial de confiteria y cereria desea colocacion dentro ó fuera de esta capital. Informará en la calle Santo Domingo, número 39, Justo Pastrana. 3-3

Sustitutos.

Habiendo cubierto todos los compromisos que ha contraido en las zonas de Pamplona y Tafalla, y teniendo sustitutos documentados sobrantes, se ofrecen a plazos y precios económicos.
Dirigirse Estafeta, 65, 2.º Pamplona.—Pasual Mañero. 20-3

Cambio de oro.

En las mejores condiciones, Administracion de Loterías, paseo de Valencia, número 28, Pamplona.
Ignacio Apat. 30-25

Tabla para cuberia.

Se vende tabla para cuberia ó guarnicion de roble de primera clase de 5 a 16 pies de largo; dirigirse a D. Francisco Galarza, de Bacalco. 4-5

Caldera de aguardiente.

Hay una de venta, que se cederá por precio arreglado, en el establecimiento de D. Matias Dancansa, calle Mayor, número 88, Puente la Reina. 15-3

Imprenta

DE GUMERSINDO GALAR.
Navarrería, núm 15, Pamplona.
En este establecimiento recientemente instalado, se hacen toda clase de impresiones a precios sumamente económicos.
Esquelas de defuncion a 6'50 pesetas ciento.
Tarjetas de visita... a 1'25 > 5

Plantas de chopo

El que quiera comprar plantas de chopo de tres años, a precios arreglados, dirijase a don Fermin Eguaras, en Barañain. 8-6 (a)

Cambio de monedas.

COMPRA DE CUPONES.
Mauricio Guibert, Mayor, núm. 27, Pamplona. 30-12

Anis Martialay.

Premiado en todas las Exposiciones y recomendado su uso por eminentes químicos que lo han analizado.

El más acreditado de los aguardientes de vino por su pureza y esmerada elaboracion. Pidase en todos los establecimientos bien surtidos de España.

En Pamplona.—Sociedad Iruña, Nuevo Casino, Café Suizo, Marina, antiguo del Suizo, Sres. Zabalo, Ciudadela, 11; Viuda de Moco-roa, San Miguel, 5; Gabriel Sarasa, San Nicolás, 44 y 46; Agapito Peralta, San Miguel, 22; Antonio Erice, Estafeta, 23, y en el depósito Ciudadela, núm. 3, principal.
Por mayor a J. Martialay—Cascante (Navarra).

¡¡Cuidado con las falsificaciones!! 30-27

Oro.

Se abona hasta el 20 por 100 de premio, según clase, y se toman cupones de Cubas y Exterior del vencimiento de Abril próximo.
Calle San Agustín, núm. 3, Fábrica. 30-29

Academia Mercantil.

Desde el día 1.º de Febrero próximo se abre una en la calle Mayor, número 55, 4.º derecha, bajo la direccion del Secretario del Banco don Mariano Cansado, en la cual se enseñarán las materias siguientes:

- Caligrafía.
- Cálculos mercantiles.
- Contabilidad por partida doble.
- Correspondencia mercantil.
- Código de Comercio.
- Preparacion completa para el ingreso en el Banco de España.

Horas de clase: de ocho y media a nueve y media de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde.

ESPECIAL POR LA NOCHE. 10-2

Vino del año 1890.

En Puente la Reina, calle Mayor, núm. 83, hay de venta dos cubas de vino superior de la cosecha del citado año, que se cederán a precios módicos. 15-3

Sustitutos.

El que suscribe tiene encargo de ceder sustitutos a los quintos del actual reemplazo a precios económicos.

Dirigirse Mayor, 34, 4.º—Escolástico Berasain. 15-14

Monopolio de cerillas.

El que suscribe, agente general en esta provincia, del monopolio de las cerillas fosfóricas y de toda clase de fósforos, pone en conocimiento del público que a partir desde esta fecha hasta el 20 del actual admite proposiciones para el sub-arriendo del referido monopolio por partidos judiciales, bajo el pliego de condiciones que se facilitará a quien lo desee en su domicilio, calle de Eslava, número 16, tienda.
Pamplona 13 de Enero de 1893.—Esteban Arnedo. x 5-5

Piedra artificial

Ladrillos, Tubería, Pedestales, Medias cañas ó Cunetas

PARA

PASEOS Y JARDINES

y otros objetos fabricados con cemento

M.GUEL SALAVERRIA

calle de la Marina, núm. 5,
SAN SEBASTIAN. 36-10 imp

Establecimientos provinciales

de Beneficencia de Navarra.

No habiéndose hecho la adjudicacion del suministro del pan, en la subasta celebrada el 12 del actual, se anuncia nuevamente para el día 24, bajo el nuevo pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Administracion de los mismos.

Pamplona 16 de Enero de 1893.—Por acuerdo de la Comision, el Administrador, Vicente Marton. 6-3

Dolores de estómago.

dispepsias y gastralgias, las más rebeldes son curadas con las papeletas del doctor Soudre, preparadas por el farmacéutico monsieur Lam-dumiey, Bayonne (Francia). Precio de la caja de 3 y 6 pesetas.

Depósito en Pamplona, Farmacia y Droguería de D. Valentin Marquina, calle Nueva, número 1. m. v. d. 60-33

Vulcano

fuego fluido, cura las cojeras de las caballerías, aunque procedan de esparavan; numerosos certificados de facultativos lo acreditan.
Unico depósito en Pamplona, Farmacia de egrillos, Eslava, 12. Precio 3'50 pesetas. 30-30

SERVICIOS



DE LA

Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El día 10 de Cádiz el vapor «Cataluña» para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
 El 20 de Santander el vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
 El día 30 de Cádiz el vapor «Antonio Lopez».
 Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona y el 14 de Vigo el vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
 Línea de Buenos-Aires.— El día 2 de Barcelona el vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo.—De Cádiz el 30 el vapor «Larrache» para las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Poo.
 Servicios de África.—Línea de Marruecos. 18 de Barcelona el vapor «Baldomero Iglesias» para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larrache, Rabat, Casablanca, Mazagon y Mogador.
 Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados el vapor «Tánger».

Igualmente se expiden billetes para los viajes de venida.

Para más informes en Navarra al Agente en Pamplona Ricardo Samaniego, Plaza del Castillo, 12.—Sub-agente en Tafalla, D. José Rech.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona. Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incomoda que sea, facilitando siempre la expectoración.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades que se presenta la tos.
LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.
LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.
LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de esta Pasta Pectoral.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.
 Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.
 Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídense estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

LA CATALANA

Seguros contra incendios á prima fija.

Esta gran Compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excm. Diputación de Navarra y además participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expositos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos.

La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activo de consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5, principal y la comisión principal de Navarra en Pamplona, calle de Zapatería, núm. 25, 2.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal, Sebastian Gastelarena y Egusquiza.

CONSULTORIO COMERCIAL.

San Lorenzo, 5, 2.º izquierda, Madrid.

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con personal teórico-práctico mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su dirección, reglamentando éstas legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 3.º izquierda P. E. g.



LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, Paseo de Recoletos

GARANTIAS.

Capital social efectivo.	Pesetas	12.000.000
Primas y reservas		40.697.980
Total.		52.697.980

29 años de existencia.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'33.

Dirigirse al Subdirector D. Vicente Santestéban, Pozo-blanco, 15, 3.º (Café Suizo) PAMPLONA.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra compañía.

Enfermedades de la boca y garganta

PASTILLAS NIELK

eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y C.ª Se encuentran en todas las Farmacias.

GRAN ESTABLECIMIENTO

de máquinas para coser.



Venta á plazos y al contado

DE

TODOS LOS SISTEMAS.

TECENERIAS, NÚM. 35.

PAMPLONA.

Unico almacen donde se encuentran todos los sistemas, los más perfectos, útiles y económicos que se conocen en el mundo, habiendo obtenido los primeros Premios en todas las Exposiciones y la gran medalla de oro en la de Paris de 1889.—FERMIN ARDANAZ.

A. Vallejo.—Se ha trasladado,—Alcalá, 29.

Muebles, tapicería, colgaduras, alcobas, recibimientos.

EXPORTACION A PROVINCIAS.

TALLERES.—Paseo de San Vicente, número 4, toda la casa.—MADRID P. E. g.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPAÑÍA COLONIAL

Tapiocas, Thés

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20.—MADRID.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años

Cármén, 5,
Esquina á la de Tetuan.
Precio fijo.

Entresuelo
MADRID

Tetuan, 23,
Entrada al entresuelo.
Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, Paris y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.